
07 DE FEBRERO DE 2024  
CUERNAVACA, MORELOS // AÑO 02 

NÚMERO 431 // LAJORNADA + LA JORNADA MORELOS PRECIO 10 PESOS

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR: ENRIQUE BALP DÍAZ
lajornadamorelos.mx

l Nuevas Reglas

La amenaza de paro en 
bachilleratos 
tecnológicos

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS / P 7

l Las faltas de los directivos 
se han repetido por más de 
diez años, señaló el 
dirigente, Joel Sánchez 
Vélez.

l Acusa que las autoridades 
educativas del estado son culpables de 
“omisión,  indiferencia y falta de 
capacidad. Si no pueden dar 
respuestas, que se vayan".

l El Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación en 
Morelos denuncia que la 
autoridad no ha atendido las 
demandas laborales de más de 3 
mil 500 de sus agremiados.

ALFA PEÑALOZA  / P 7

SNTE amenaza con 
paros en bachilleratos 
tecnológicos

Anuncian movilizaciones en todo el estado

O Tras más de medio siglo, el Carnaval regresará a la capital del estado el próximo 13 de febrero con un desfile en el centro histórico. En 
la década de los setenta, Cuernavaca dejó de celebrar su Carnaval que este año será rescatado gracias a una iniciativa ciudadana. CLARA 
VIVIANA MEZA / P 6   Foto: Roberto Albarrán / La Jornada Morelos

Vuelve el Carnaval a Cuernavaca Covid cobra 
la primera 
vida en 2024

Exconsejeros 
de Morena 
niegan 
“desbandada” 

PC recuerda que 
los comercios son 
corresponsables de 
sus clientes

ANGÉLICA ESTRADA / P 12

LA JORNADA MORELOS / P 8

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ / P 3

l La muerte de una mujer en 
Cuernavaca recuerda lo peligrosa 
que es esta enfermedad. Las 
autoridades de Salud reconocieron 
también cuatro decesos por 
influenza en lo que va del año.

l Exconsejeros del Movimiento de 
Regeneración Nacional en Morelos 
refutan que exista una desbandada 
hacia otros partidos políticos y 
reiteraron su apoyo a las candidatas 
a la Presidencia y a la gubernatura, 
Claudia Sheinbaum y Margarita 
González.

l Tras la muerte de una persona en 
el lago de Tequesquitengo, la 
Coordinación Estatal de Protección 
Civil recordó a los prestadores de 
servicios turísticos que tienen una 
corresponsabilidad con sus 
clientes.
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Enfrentar al Covid-19 requiere más exigencia

EDITORIAL

demás de la tragedia que de sí 
implica, la primera defunción por 
Covid-19 en once meses y el aumento 

de más de 60 por ciento en los casos que 
se han registrado este año, deberían 
funcionar como llamados a recuperar 
las precauciones para evitar un nuevo 
brote del padecimiento que podría tener 
repercusiones mayores en la vida de los 
morelenses y en su economía.

Llama la atención que, si bien desde los 
primeros días del año se había advertido 
del aumento de riesgos de contagio por 
la aparición de nuevas variables y la 
relajación en los protocolos sanitarios 
de toda la población; la autoridad no 
haya hecho un llamado más fuerte a la 
prevención, especialmente en centros de 
reunión como plazas, mercados y escuelas.

Sólo en el sector educativo, el SNTE 
calcula que cincuenta maestros han tenido 
que separarse temporalmente de las aulas 
en la zona metropolitana de Cuernavaca 

por contagios de enfermedades 
respiratorias agudas, como Covid-19 e 
influenza. A pesar de ello, la autoridad 
aún está pensando en la conveniencia de 
volver obligatorio el uso de cubrebocas y si 
deberá adquirirlos directamente o dejarlos 
a cada escuela. En contraste, escuelas 
particulares han empezado a solicitar 
a los padres de familia y la comunidad 
estudiantil donar paquetes de mascarillas 
para prevenir los contagios.

La baja en el esfuerzo de vacunación en 
el sector público de Morelos también es 
significativa. Mientras en las farmacias 
privadas es común la compra de vacunas 
para lo que cada persona tiene que gastar 
800 pesos en promedio, en el sector 
público parecen haberse olvidado de las 
campañas intensivas de vacunación que 
podrían ayudar a enfrentar una nueva ola 
de contagios graves a un costo menor para 
la ciudadanía.

Una autoridad que sólo cuenta los 

nuevos contagios y espera no se llenen los 
hospitales sería muestra de lo poco que se 
aprendió durante las etapas más graves 
de la pandemia. La proactividad de las 
autoridades es fundamental para reducir el 
riesgo y el impacto que podría significar un 
nuevo brote extensivo del padecimiento.

Más allá de alarmismos, es tiempo de 
ponernos todos a trabajar, aprovechar 
la experiencia y el conocimiento que nos 
dejaron los primeros años de pandemia, 
pues sólo con la prevención activa será 
posible evitar una nueva catástrofe 
sanitaria, económica y social; y en 
esto gran parte de la responsabilidad 
corresponde a la ciudadanía, que debe 
ser mucho más exigente con la autoridad, 
pero también consigo misma. Demandar 
a los otros que se cuiden y nos cuiden es 
imperativo, en todas partes.

Estamos a tiempo de, sin tanta urgencia 
trazar un plan que nos proteja a todos, es lo 
que nos toca exigir.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

La Secretaría de Protección y 
Auxilio Ciudadano de Cuernavaca 
(Seprac) informó que, durante el 
2023, atendió tres solicitudes de 
auxilio a transportistas de carga 
pesada que han solicitan acompa-
ñamiento por temor de ser perse-
guidos por presuntos delincuentes 
de otros estados.

En conferencia de prensa, la se-
cretaria Alicia Vázquez Luna ase-
guró que durante el año pasado 
recibieron al menos tres llamadas 
a la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana (SSPC), alertan-
do sobre los transportistas de carga 
pesada que solicitan protección.

Indicó que en Cuernavaca no 
han tenido algún reporte de auxilio 
a los choferes de carga pesada que 
temen a ser asaltados, como sucede 
en otros estados del norte del país.

Sin embargo, Vázquez Luna reve-
ló que la mayoría de los transportis-
tas de carga que pasan por Morelos 
circulan sobre las autopistas que 
van con dirección a Jojutla o con 
destino al estado de Guerrero.

“Cuando llegan a las gasolineras 
de la entrada a Cuernavaca sobre 
la autopista, ellos mandan un re-
porte diciendo que van a entrar a 
Cuernavaca y piden el auxilio de 
acompañamiento, porque ven una 
camioneta o un vehículo que se les 
hace sospechoso porque los están 
siguiendo. El año pasado fueron tres 
auxilios que viajan a Cuernavaca y 
de reportes de la SSPC que nos avi-
sa va a pasar por la autopista por 
Cuernavaca recibimos como siete”, 
explicó.

Por último, exhortó a los trans-
portistas o automovilistas a denun-
ciar en caso de que cuenten con te-
mor de ser perseguidos y asaltados 
por personas desconocidas.
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EL REGRESO DEL CARNAVAL  •  MIGUEL ÁNGELPolicía de 
Cuernavaca 
escolta a 
transportistas 
de carga para 
evitar asaltos

Falsos verificadores 
defraudan en Cuernavaca

PC recuerda que los comercios son 
corresponsables de sus clientes

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Ante el incremento de fraudes 
cometidos por falsos funciona-
rios municipales, el Ayunta-
miento de Cuernavaca alertó 
a la ciudadanía en general y 
comerciantes a no dejarse en-
gañar por pseudo verificadores 
que operan con identificaciones 
falsas y prometes acelerar trá-
mites a cambio de cobros que 

El secretario municipal, Car-
los de la Rosa Segura informó 
que en lo que va del año hay tres 
denuncias ante la Fiscalía An-

ticorrupción en contra de per-
sonas que se hacen pasar por 
verificadores.

Expresó que los falsos ve-
rificadores se identifican con 
credenciales apócrifas, además 
de que exigen cuotas o apoyos 
para supuestamente agilizar 
los trámites o regularizar de al-
gún pago o servicio que presta 
el ayuntamiento: “nosotros ya 
identificamos a tres personas 
que pretenden cobrar como 
gestores, por ello hacemos la 
advertencia a la ciudadanía a 
denunciar a estos supuestos ser-
vidores públicos; ya tenemos las 

tres denuncias ante la Fiscalía 
Anticorrupción”.

De la Rosa Segura comentó 
que todo el personal de verifi-
cación cuenta con los gafetes y 
un código QR, que los acredita a 
través de un folio como emplea-
dos del gobierno municipal.

“Los verificadores no pueden 
cobrar, hay quienes están que-
riendo sacar aguinaldo, año nue-
vo y hasta la liquidación porqué 
hay una queja de una persona 
que está pidiendo hasta por 27 
mil pesos por un trámite que no 
tiene ni la menor idea de lo que 
está solicitando”, advirtió.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Tras la muerte de una persona 
en el lago de Tequesquitengo, la 
Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil (PC) exhortó a la po-
blación en general y a los turistas 
nacionales y extranjeros a evitar 
consumir bebidas embriagantes 
y después ingresar al cuerpo de 
agua.

En conferencia de prensa, el ti-
tular de PC Morelos, Víctor Ma-
nuel Mercado Salcedo aseguró 
que los prestadores de servicios 
turísticos tienen una correspon-
sabilidad con los paseantes para 
evitar que ingresen al mar del la-
go de Tequesquitengo, luego de 

haber consumido bebidas alcohó-
licas o alimentos.

Lamentó que, durante este fin 
de semana, se reportará el aho-
gamiento de una persona prove-
niente del Estado de México, que 
al parecer ingresó a la laguna en 
estado de ebriedad.

Por ello, Mercado Salcedo 
aseveró que los prestadores de 
servicios deberán de aplicar ma-
yores medidas de seguridad para 
prohibir el ingreso de las perso-
nas; ya sea con lanchas o motos 
acuáticas, lo que provocaría un 
accidente mayor.

“Llamamos a los turistas o pa-
seantes que nos visitan en este 
hermoso Lago de Tequesquiten-
go, a que no se metan al agua lue-

go de haber ingerido bebidas em-
briagantes o alimentos, además 
de que deben de usar un chaleco, 
recuerden que es un cuerpo de 
agua que en la parte baja hay ra-
mas y provoca mayor riesgo, que 
se magnifica cuando alguien está 
bajo los influjos del alcohol”, dijo.

El pasado fin de semana, au-
toridades de emergencia estatal 
y municipal realizaron las labo-
res de búsqueda de una persona 
originaria del Estado de México 
que fue reportada como desapa-
recida.

Sin embargo, Mercado Salcedo 
reveló que alrededor de las 19:30 
horas del domingo recibieron la 
información de una persona que 
perdió la vida en este lago.
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Acciones impostergables ante la crisis del agua Las Deep Fakes en auge

O Foto: Pedro Marrufo / cuartoscuro.com

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

a crisis del agua es una preocupación 
que requiere soluciones inmediatas 
e impostergables. La UNESCO y la 

FAO proponen algunas acciones globales. 
Los gobiernos, locales establecen también 
algunas medidas para la gestión del agua 
en la agricultura, la industria y el hogar.

En México la Comisión Nacional del 
Agual (CONAGUA) es el organismo res-
ponsable de la gestión y regulación del 
agua. Este organismo supervisa, planifi-
ca, regula y administra el recuso agua en 
el país. 

Los organismos internacionales así 
como los gobiernos locales prevén y pro-
ponen algunas acciones ante la crisis del 
agua. Estas propuestas se centran en la 
sustentabilidad, la gestión eficiente y la 
cooperación entre los pueblos.

Se proponen prácticas sustentables que 
protejan los ecosistemas acuáticos con 
la intención de que el recurso agua esté 
disponible para las futuras generaciones; 
asimismo se propone la inversión en in-
fraestructura para almacenamiento, dis-
tribución y tratamiento del agua. 

Un factor primordial, es el uso eficiente 
del agua tanto en la agricultura como en la 
industria y en el hogar para lo cual se debe 
canalizar la inversión en investigación de 
tecnologías y prácticas de ahorro del agua. 

Los organismos internacionales como 
los locales coinciden en que es necesaria la 
sensibilización de la población a través de 
campañas y de la educación sobre la nece-
sidad de cuidar este recurso. Sin este ele-
mento, las acciones para afrontar la crisis 
del agua tendrían un resultado muy pobre.

También coinciden en integrar la gestión 
del agua con estrategias de adaptación a 
las condiciones del cambio climático cuyo 
impacto es determinante en la disponibi-
lidad de este recurso. 

Estas son algunas de las acciones que se 
proponen para enfrentar la crisis del agua, 
las cuales se deben poner en marcha desde 
el nivel global, el regional así como en el 
local pero también a nivel individual. La 
suma de las acciones para el ahorro y la 
gestión del agua de más de 8 mil millones 
de habitantes del planeta será decisiva pa-
ra afrontar esta crisis. 

Vale reiterar que la responsabilidad ante 

esta crisis no solo corresponde a los orga-
nismos internacionales y nacionales, esta 
responsabilidad es de todos y cada uno de 
los habitantes del planeta. 

A nivel Indiviual, podemos participar con 
acciones tan simples como baños cortos, el 
uso de los WC eficientes en el uso del agua, 
regar por la tarde o noche nuestras plantas 
o jardines y más acciones que mucha gente 
que me lee ya practican en su cotidianidad.

Me permito compartir con ustedes una 
experiencia personal: durante la pasada 
época lluviosa en el condominio donde vivo 
no llegó el agua por dos semanas y tuvimos 
que comprar agua en pipas. Me pregunté 
cómo es posible que tengamos desabasto 
de agua en plena época de lluvias, no había 
lógica alguna. 

En la calle corrían ríos de agua por las 
avenidas, de los techos de las casas escu-
rrían miles de litros de agua que inundaban 
los pequeños jardines, sin embargo, de la 
llave del sistema de suministro de agua 
municipal estaba sin agua.

Ante ésto, diseñé un sistema para reco-
lectar el agua de lluvia. La inversión fue de 
menos de dos mil pesos. Pensé que si esta 
sencilla medida se lleva a la comunidad a 
través de una inversión de la comuna, no 
habría escasez de agua, al menos en época 
de lluvias. 

En muchos estados de la república se 
han hecho grandes inversiones para la 
construcción de enormes presas que se 
usan principalmente para el riego y la in-
dustria.  En el estado de Morelos aunque 
hay todo un entramado de barrancas que 
en época de lluvias se convierten en ver-
daderos ríos, no tenemos infraestructura 
para su almacenamiento.

No pude tener información sobre cuan-
ta agua corre por el sistema de barrancas 
del estado, pero la cantidad de toneladas 
de agua es enorme, si se pudiera almace-
nar una pequeña parte de esta agua, los 
morelenses no tendríamos problema de 
desabasto de agua para la agricultura, la 
industria y para los servicios del hogar.

Es necesario e impostergable pensar en 
inversiones para la construcción de repre-
sas a lo largo de los barrancos para alma-
cenar el agua de lluvia. Existe la capacidad 
técnica para hacerlo, aunque no podemos 
decir lo mismo de la política. Pensemos en 
alternativas novedosas antes que el destino 
nos alcance.

ANTULIO SÁNCHEZ

ue en 2017 que Reddit acuñó el término 
«deepfake» (DF) en un foro dedicado a 
compartir videos manipulados. No obs-

tante, la tecnología que está detrás de las DF 
existe desde hace largo tiempo. Incluso se 
puede decir que las iniciales DF se remon-
tan a la década de 1990, cuando derivado de 
experimentaciones diversos investigadores 
en Inteligencia Artificial (IA) empezaron a 
usar las redes neuronales para manipular 
imágenes y videos. Sin embargo, esos pri-
meros usos no tenían nada que ver con lo 
que hoy se relaciona a las DF. 

Hoy una DF tiene una clara y precisa de-
finición: es un video, imagen o audio que se 
genera de manera artificial para emular la 
apariencia y la voz de una persona real. Para 
lograr eso las DF se elaboran con la deno-
minada tecnología de aprendizaje profun-
do, que es un tipo de IA, que permite a los 
equipos de cómputo apoyarse en enormes 
cantidades de datos y usarlos con la finalidad 
de generar nuevos contenidos.

Hoy, se puede decir, que una porción 
destacada de videos que se consumen por 
las redes sociales tiene que ver con videos 
manipulados o DF, con el fin de hacer que 
las personas «digan» lo que en realidad no 
han referido. Pero esa manipulación de las 
voces también se hace en las DF de audio, 
en donde los mismos se manipulan para 
distorsionar lo que una personas o perso-
nas dicen o han dicho. Y ya nada escapa a la 
falsificación, porque esto también se hace 
con las imágenes, con la finalidad de darle 
a una persona una apariencia diferente a la 
que tiene en realidad.

Hoy gracias a la perfección, el poder de 
procesamiento de cálculo y dominio de es-
tas tecnológicas emergentes, tenemos un 
progreso en las denominadas «redes neu-
ronales antagónicas generativas», que es 
una vía ideal para generar nuevos datos a 
partir de una batería de datos que se usan 
para entrenar a dichas redes.

Hoy vivimos la era de las DF, ya que lo 
mismo se usan para ilustrar o ambientar 
entornos en películas y televisión, como en 
el campo musical o artístico, en situaciones 
terapéuticas para combatir algunos pro-
blemas psicológicos y/o de conducta, pero 
también se han usado de manera intensa 
e indiscriminada en aspectos maliciosos 
que van desde la difusión de información 
errónea (en muchos casos con claros fines 
políticos), para difamar a las personas (tam-
bién con claro uso político) o para cometer 
fraudes. Tal es el despliegue de las DF que 
actualmente existen múltiples aplicaciones 
que permiten a cualquier persona efectuar 
DF con una sola foto y sin tener experiencia 
en el campo.

Pero las DF han tenido un destacado in-
terés cuando en días pasados circularon in-
tensamente imágenes pornográficas falsas 
de la estrella del pop Taylor Swift, que ha 
derivado que en Estados Unidos se hagan 
llamados para dar paso a una legislación es-
tricta que aborde la explosión de abusos se-
xuales falsos facilitados por la IA (shre.ink/
rMo9). Al ser la víctima Taylor Swift Twitter 
(X) se vio invadida por imágenes manipu-
ladas que mostraban a la artista en poses 
sexualmente explícitas. Tal fue su efecto que 
según The Verge (shre.ink/rMqP), una de 
las imágenes obtuvo más de 45 millones de 
visitas y 24.000 compartidos en X en menos 
de 24 horas, al grado que dicha red social se 
vio obligada a bloquear todas las búsquedas 
de las palabras «Taylor Swift». 

El problema del acoso sexual con DF no es 
nuevo, ni tampoco Taylor Swift es la primera 

celebridad en sufrir dichas consecuencias, 
pero lo que sí ha sido relevante en su caso es 
la alta viralidad de dichas imágenes que fran-
queó los «guetos» (4chan o las comunidades 
cerradas de Telegram) donde de manera 
habitual se intercambian este tipo de ma-
teriales. La otra cuestión es que el software 
usado para generar la DF de Taylor Swift 
podría haber sido Designer, una aplicación 
de Microsoft y accesible a cualquier persona. 

Para las feministas está claro que es cen-
surable lo que ha pasado con la estrella del 
pop, pero es terrible que fuera por un caso 
tan extremo y una celebridad ubicada en la 
cima de su popularidad para que se hablara 
masivamente sobre un problema del que 
activistas, asociaciones e investigadores fe-
ministas llevan años alertando. Pero está por 
verse qué sucederá en el devenir cercano con 
las falsificaciones que afectan la imagen de 
las mujeres, que se usan como instrumen-
tos de acoso y que ven cómo dichas técni-
cas de falsificación se usan en varios casos 
para cuestiones de venganza. Queda, pues, 
por esperar si el affaire Taylor Swift tendrá 
consecuencias que ayudarán a las mujeres 
que no tienen millones de fans para llamar 
la atención sobre el acoso que sufren. 

Si bien los políticos se preocupan por 
la posibilidad de que imágenes y videos 
inventados afecten o distorsionen la libre 
decisión de los ciudadanos en los procesos 
electorales, la gran mayoría de las DF que 
circulan tienen más un cariz pornográfico 
de mujeres, y son imágenes que se pusieron 
en marcha sin que ellas lo aprobaran. Sin 
embargo, el caso de la estrella pop ha llevado 
en varios países a plantearse impulsar me-
canismos legales para frenar la circulación 
de ese tipo de contenidos. 

En el caso de nuestro país no contamos 
con una ley específica que regule las DF, aun-
que existen algunas leyes que se pueden usar 
para combatirla. Entre las que se pueden 
mencionar está la Ley Olimpia —promul-
gada en 2021—, la cual tipifica como delito 
la violencia digital, incluyendo la difusión 
de contenido íntimo sin consentimiento. Si 
bien es cierto que no se refiere directamente 
a las DF, puede ser utilizada para perseguir 
la difusión de DF de contenido sexual sin 
consentimiento, pero también abre la ven-
tana para ser usada en sentido contrario ya 
que su «mal uso» puede afectar la misma 
libertad de expresión. También el Código 
Penal Federal tipifica como delitos la difa-
mación, la injuria y el fraude, que se pueden 
usar de manera indirecta para sancionar la 
difusión de DF.

El problema es que no es fácil descubrir 
quién hizo las DF: quienes las hacen las po-
nen en circulación parapetados en redes pri-
vadas virtuales (VPN) para ocultar su identi-
dad, camuflar su IP y su zona geográfica; in-
cluso en el mejor de los casos si se localizan 
a los creadores, pueden encontrarse en una 
jurisdicción diferente del demandante de la 
sanción por su difusión y, por lo tanto, no 
se podrá hacer gran cosa para condenarlo. 
Pero, además, hay creadores de DF que las 
suben por un corto lapso, las bajan pronto, 
pero son retomadas por otras personas que 
las ponen en circulación y si se hacen virales 
por diferentes vías se torna imposible saber 
quién fue el autor intelectual de las mismas. 

Por lo complicado que es el proceso, y 
porque se pueden llevar entre las patas a 
la libertad de expresión, vale la pena que 
las medidas que se tomen tienen que ser 
respaldadas por opiniones de expertos y de 
equipos multidisciplinarios que hagan que 
no termine siendo, como coloquialmente se 
dice, más caro el caldo que las albóndigas. 

@tulios41
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LUIS RAÚL GONZÁLEZ PÉREZ*

no de las formas de protección del 
Sistema Universal de la Carta de las 
Naciones Unidas es el Mecanismo del 

Examen Periódico Universal (MEPU) que es 
un mandato más del Consejo de Derechos 
Humanos de la ONU, instancia creada 
el 15 de marzo de 2006, en sustitución 
de la Comisión de Derechos Humanos 
(Resolución 60/251 de la Asamblea General 
de la ONU), como un órgano subsidiario 
de la Asamblea General y con amplias 
facultades para revisar el cumplimiento 
de las obligaciones y compromisos de 
derechos humanos de cada uno de los 
Estados miembros de la ONU. El EPU es 
un mecanismo de cooperación basado en 
el dialogo interactivo entre los Estados 
Nacionales y tiene como finalidad completar 
la labor de los órganos de tratados (Comités 
de la ONU para el seguimiento de derechos 
humanos temáticos), pues en el examen 
se hace una evaluación global de todos 
los derechos humanos, respecto de cada 
Estado.

El Grupo de trabajo del MEPU está 
compuesto por los 47 Estados miembros 
del Consejo de Derechos Humanos, sin 
embargo, cada uno de los 193 miembros de 
la ONU puede participar en el examen de 
un país.

A través del MEPU cada país es revisado 
con base en tres fuentes:  1) la información 
proporcionada por el Estado bajo revisión, 
llamada Informe Nacional, que consiste en 
un reporte de la condición de los derechos 
humanos a nivel nacional: 2) la información 
de los expertos y grupos independientes 

en derechos humanos y grupos conocidos 
como procedimientos especiales, órganos 
de tratados de derechos humanos y otras 
entidades de la ONU; y, 3) la información que 
“otras partes interesadas” presentan al Alto 
Comisionado para los Derechos Humanos, 
en las que se incluyen las organizaciones 
de la sociedad civil ( informes sombra) y 
las instituciones nacionales de derechos 
humanos (informes Luz). Los tres informes 
permiten conocer un panorama objetivo 
y plural sobre los derechos humanos y, 
al mismo tiempo, muestran los avances 
o deficiencias en el cumplimiento de los 
mismos.

El examen inicia con una discusión 
interactiva entre el Estado examinado y 
el Grupo de Trabajo del MEPU y concluye 
en el pleno del Consejo de Derechos 
Humanos, con un documento de resultados 
en el que los miembros del Consejo hacen 
recomendaciones al Estado Parte evaluado.

Desde su primera reunión, celebrada en 
abril de 2008, los 193 Estados miembros 
de la ONU han sido examinados en tres 
ocasiones. Actualmente está en proceso el 
cuarto ciclo del MEPU (entre el 22 de enero 
y 2 de febrero de 2024), en donde los Estados 
deben exponer de nuevo las medidas que se 
comprometieron a seguir y adoptar para 
aplicar las recomendaciones formuladas 
durante sus exámenes anteriores y, además 
presentar los últimos avances en materia de 
derechos humanos en el país.

El pasado 24 de enero México fue 
sometido al EPU, por cuarta ocasión, 
las anteriores fueron en febrero 2009, 
octubre de 2013, y noviembre de 2018, 
respectivamente.

En las sesiones del MEPU en el Consejo de 
Derechos Humanos de la ONU en Ginebra 
se hicieron 318 recomendaciones por parte 
de varios países, que reflejan la grave 
situación de los Derechos Humanos en el 
país; pidieron al Estado mexicano redoblar 
esfuerzos, más investigación, implementar 
mejoras y mayor rendición de cuentas 
en materia de personas desaparecidas, 
asesinatos de periodistas y personas 
defensores de derechos humanos, violencia 
contra las mujeres y protección de personas 
en situación de movilidad; eliminación 
del arraigo, que la Guardia Nacional sea 
civil, rendición de cuentas y transparencia 
en las Fuerzas Armadas, respetar la 
independencia del Poder Judicial.

La delegación gubernamental de México 
buscó, desde su perspectiva, defender 
los logros de este gobierno, sobre todo en 
materia de disminución de la pobreza, 
recomposición del tejido social y fortaleza 
de los servicios de salud, pero tuvo que 

reconocer que falta mucho trabajo por 
hacer en la desaparición de personas 
y desaparición forzada, protección de 
periodistas y defensores de derechos 
humanos; admitió que las brechas de género 
persisten, así como la violencia contra las 
mujeres, jóvenes y niñas.

Durante la 56 sesión del Consejo de 
Derechos Humanos, que se llevará a cabo 
del 18 de junio al 12 de julio, se presentará 
el informe que contiene la versión final de 
las recomendaciones formuladas, y México 
tendrá que anunciar su posición ante las 
318 recomendaciones.

Como en ocasiones anteriores, en el 
siguiente ciclo de examen del MEPU se 
realizará un proceso de seguimiento del 
cumplimiento de recomendaciones que le 
fueron formuladas a nuestro país, siendo ya 
impostergable que haya un cumplimiento 
sustantivo de las mismas.

*Especialista en Derechos Humanos
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TEODORO LAVÍN LEÓN

oy todos conocemos la situación en la que vivimos, 
a donde la inseguridad, primordialmente los delitos 
de alto impacto y el cobro de piso es parte de la 

cotidianeidad, donde la muerte de nuestro compatriota 
se viraliza de manera impresionante, volviéndose cada 
día parte de la nueva normalidad, es resultado de las 
decisiones desde el poder (que no sólo es malo, sino que 
ha roto mucho de lo que habíamos ganado) empeñado 
en una loca carrera por destruir por destruir. La verdad, 
cómo nos equivocamos, es impresionante, la realidad es 
muy dura. Tenemos un gobierno preocupado sólo por 
sus integrantes que, con la habilidad de los años en la 
lucha por el poder, se permiten mentir sin recato; la 
situación es grave en realidad y estamos perdiendo hasta 
la democracia tan duramente conseguida.

Por eso quiero reproducir el mensaje de la candidata 
de la oposición en Nueva York, porque habla de la esencia 
de lo que se ha perdido. Aquí les van algunos párrafos:

“Hoy, yo les pregunto: ¿Están listos para la lucha más 
importante de nuestras vidas?

¿ESTÁN LISTOS PARA LUCHAR POR LO QUE MÁS 
QUIEREN?

YO ESTOY LISTA
Que se oiga bien. Que se oiga fuerte. Que se oiga en 

todo el país.
¿ESTÁN LISTOS? ¿ESTÁN LISTOS? ESTAMOS 

LISTOS.
He recorrido nuestro querido México una vez más. Y 

me he encontrado una CRISIS profunda y dolorosa. Una 
crisis que está destruyendo el alma de México.

Con este gobierno, con este presidente, México está 
perdiendo tres valores fundamentales:

El valor de LA VIDA. El valor de LA VERDAD. Y el 
valor de la LIBERTAD.

Y les voy a decir por qué:
Se pierde el valor de la vida cuando el gobierno es 

absolutamente insensible. Cuando no se conmueve 
ante la muerte de sus propios ciudadanos. Cuando 
la autoridad, abraza a los criminales y culpa a las 
víctimas. Cuando se pretende borrar de un plumazo a 
los desaparecidos y se ríe a carcajadas ante las masacres. 
Cuando el gobierno abandona a las policías a su suerte. 
Cuando se usa a nuestros soldados y marinos para 
satisfacer los caprichos del presidente, dejando al pueblo 
a merced de los delincuentes.

Y no sólo eso.
Se pierde el valor de la vida cuando al gobierno le 

da lo mismo que, en un hospital público, un elevador 
mate a una niña inocente. Cuando al gobierno le da lo 
mismo que se mueran a diario niños enfermos por falta 
de medicinas. Se pierde el valor de la vida, cuando da 
lo mismo que la gente muera en el Metro, por culpa de 
una gobernante incompetente. Cuando le da lo mismo la 
muerte de 800 mil personas en la pandemia de COVID.

Que nunca se nos olvide: México fue el país con más 
médicos y enfermeras muertos en la pandemia.

Y quiero que me escuchen bien, porque esto que voy a 
decir es muy grave:

ESTE GOBIERNO YA ES RESPONSABLE DE LA 
MUERTE DE MÁS DE UN MILLÓN DE MEXICANOS. 
¡Más de UN MILLÓN DE MUERTOS!

800 mil por la pandemia. 175 mil por la violencia y el 
crimen. Y los que desafortunadamente faltan. Y, otras 
200 mil muertes por la destrucción del sistema de salud 
y el desabasto de medicinas.

Más de UN MILLÓN DE VIDAS PERDIDAS EN SÓLO 
5 AÑOS.

Hoy, México está peor que cualquier país en estado de 
guerra.

¡CARAJO! CON UN MILLÓN DE MUERTOS, ¿CÓMO 
PUEDEN OFRECER CONTINUIDAD? CONTINUIDAD 

ES IMPUNIDAD, CONTINUIDAD ES MEDIOCRIDAD, 
CONTINUIDAD ES INSEGURIDAD, CONTINUIDAD 
ES FALSEDAD.

¿Ustedes creen que exagero?
Hay quienes quieren cerrar los ojos. Hay quienes 

quieren negar la realidad.
Hay quienes prefieren las mentiras de “los otros 

datos”.
Y eso es así, porque también SE ESTÁ PERDIENDO 

EL VALOR DE LA VERDAD.
Se pierde la verdad, cuando a mucha gente no le 

importa que el gobierno nos mienta a diario.
Cuando se dicen mentiras, como “primero los pobres”, 

cuando en realidad son “primero los López”.
Se pierde la verdad, cuando se permite que el Jefe de 

Estado calumnie a personas de bien:
Mujeres, Activistas, Académicos, Ambientalistas, 

Científicos, Empresarios, Deportistas,
Feministas, Comunidad LGTBIQ+ Jóvenes, Médicos, 

Jueces, Periodistas, Artistas, Víctimas todos.
Todos ustedes han sido ofendidos, insultados, 

ninguneados.
¡YA BASTA!
Ningún presidente que diga amar a México puede 

despreciar tanto a sus propios compatriotas. Ningún 
presidente que diga amar a México puede atacar con 
tanto odio a la clase media, a la que le ha dicho de todo. 
No puede atacar así a quienes trabajan duro, a quienes 
estudian, a quienes educan, a quienes emprenden. No 
puede atacar así a quienes sueñan con un mejor futuro, a 
quienes quieren salir adelante y sacar adelante a nuestro 
país, a quienes quieren dar una vida mejor a sus familias.

No sólo eso.
Con este gobierno, SE ESTÁ PERDIENDO EL VALOR 

DE LA LIBERTAD”.
En verdad es una joya que analiza tres conceptos que 

son: Vida, Verdad y Libertad. ¿No cree usted?

MÉXICO Y EL EXAMEN PERIÓDICO UNIVERSAL

DESDE LA PRIMAVERA

U

H

La realidad actual

O Foto: ONU / Manuel Elias
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Se integran 14 
elementos a la 
Secretaría de 
Seguridad Pública 
de Jiutepec

Vuelve el 
Carnaval a 
Cuernavaca, 52 
años después

O Presentación del libro "Brujas y Hechiceras", editorial Cartonera de 
Cuernavaca. Sábado 24 de febrero, 13 hrs., en La Bigotona

Q El alcalde 
Rafael Reyes 
convocó a los 
nuevos 
elementos a 
trabajar para 
salvaguardar la 
integridad y los 
derechos de las 
personas. Foto: 
Ayuntamiento de 
Jiutepec

CLARA VIVIANA MEZA

Cuernavaca se ocupa en recupe-
rar sus tradiciones y después de 52 
años el carnaval volverá a la ciudad 
este 13 de febrero, con un desfile 
en el centro histórico.

En la década de los setenta Cuer-
navaca dejó de celebrar su carna-
val por motivos políticos, pero una 
iniciativa ciudadana que inició des-
de el año pasado logró retomar la 
fiesta en la que participarán las 
comparsas de Santa María Ahua-
catitlán, Chamilpa, Ocotepec y 
otros pueblos del municipio, expli-
có David Guerrero, representante 
del barrio de Gualupita.

“Estamos muy entusiasmados. 
Fue una idea este colectiva de va-
rios amigos que coincidimos en 
este tema, en que es importante 
rescatar nuestras tradiciones y 
nuestras costumbres en Cuerna-
vaca. Estamos esforzándonos por-
que nuestras tradiciones y fiestas 
patronales sean las mejores; es una 

tradición muy padre con identi-
dad”, dijo. 

En este sentido, explicó que a 
diferencia de otros municipios en 
los que destaca la venta de bebi-
das embriagantes, en Cuernavaca 
predominará un ambiente de sano 
esparcimiento con el propósito de 
que se mantenga como un tema 
cultural y folclórico.

“Estamos invitando a gente de 
Yautepec, Tepoztlán, la propia de 
Cuernavaca, porque es la intención 
que las comparsas brinquen con 
nosotros para que podamos revivir 
esta tradición y que seamos pun-
ta de lanza para posteriores edi-
ciones. Se les está pidiendo a las 
mayordomías, a los poblados, que 
traigan su bandera, que traigan su 
estandarte, algo que nos identifi-
que en unión”, añadió. 

La cita es este martes 13 de fe-
brero, a partir de las 17:00 hasta 
las 20:00 horas, partiendo de la 
iglesia del Calvario, desde donde 
partirá el contingente hacia el zó-
calo capitalino.

Después de participar en la 
convocatoria emitida en 2023 
por la Secretaría de Seguridad 
Pública, Tránsito y Vialidad 
del Gobierno de Jiutepec y de 
concluir satisfactoriamente los 
estudios del Programa de For-
mación Inicial para Policía Pre-
ventivo para Personal de Nuevo 
Ingreso, 14 personas se han su-
mado a la corporación policial 
del municipio.

Durante una reunión de tra-
bajo realizada la mañana de 
este martes con los elementos 
que se graduaron el pasado 24 
de enero, el alcalde Rafael Reyes 
los exhortó a trabajar con empe-
ño para proteger la integridad y 
los derechos de los residentes de 

Jiutepec, así como para preser-
var las libertades, el orden y la 
paz públicos.

El presidente municipal ex-
presó la profunda preocupación 
de la población por la situación 
de seguridad que prevalece en 
gran parte del país y alentó a 
los nuevos elementos a forjar la 
imagen de una policía cercana 
y al servicio de la comunidad, 
esforzándose por reivindicar la 
figura del policía y del servidor 
público.

Rafael Reyes destacó que, du-
rante sus cinco años al frente 
del Ayuntamiento de Jiutepec, 
en los periodos 2019-2021 y 
2022-2024, se han mejorado las 
capacidades tecnológicas de la 

dependencia, mediante la insta-
lación de un Centro de Comando 
y Control, un dron, cámaras de 
videovigilancia, alarmas vecina-
les y escolares, patrullas, entre 
otros recursos.

Con la incorporación de estos 
14 elementos, compuestos por 
cuatro mujeres y diez hombres, 
la corporación municipal ha au-
mentado en un 12.8 por ciento. 
Los nuevos integrantes desa-
rrollarán sus funciones con de-
dicación y disciplina, adheridos 
al orden jurídico y respetando 
las garantías individuales en las 
sesenta y siete colonias y cuatro 
pueblos del territorio.

Redacción
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SNTE amenaza
con paros en 
bachilleratos 
tecnológicos

La amenaza de paro en bachilleratos tecnológicos

SEXTO INFORME  • OMAR

DANIEL MARTÍNEZ CASTELLANOS

a educación pública en Morelos está a 
punto de sufrir su primer paro gene-
ralizado en uno de sus niveles desde el 
2008, cuando los trabajadores del nivel 

básico tomaron las escuelas buscando frenar 
la Alianza por la Calidad de la Educación, im-
pulsada por la administración de Felipe Calde-
rón Hinojosa. Entonces, las escuelas pararon 
por casi tres meses al margen de su dirigencia 
sindical que promovía la reforma laboral y 
política de la educación básica en el país.

Desde 2009, en que el movimiento se fue 
diluyendo, entre otras cosas gracias a la in-
corporación de muchos de sus liderazgos a 
tareas de dirigencia sindical, el magisterio de 
Morelos había estado en una relativa paz, al-
terada eventualmente por abusos y omisiones 
aisladas de las autoridades educativas, pero 
las escasas movilizaciones del magisterio eran 
atendidas, aunque fuera mediante paliativos, 
por lo menos en el nivel básico. Ha sido has-
ta el sexenio que está por terminar que los 
pendientes laborales en preescolar, primaria, 
secundaria y normales, se han acumulado ge-
nerando una tensión constante entre la auto-
ridad educativa y la representación sindical.

En la educación media superior, el asunto 
es diferente. Los centros de Bachillerato Tec-
nológico Agropecuario (CBTA), Tecnológico 
Industrial y de Servicios (CBTIS) y de Estu-
dios Tecnológicos, Industrial y de Servicios 
(CETIS), arrastran desde la modernización 
educativa de 1992 peculiaridades patronales 

que los hacen especialmente vulnerables. El 
proceso descentralizador que impulsó Carlos 
Salinas de Gortari no llegó a concretarse en 
la educación media superior pública, pero la 
ley que dota de aguinaldo de 90 días a los tra-
bajadores de la educación de Morelos obligó 
al gobierno estatal a atender a los docentes y 
administrativos del nivel. Esta doble depen-
dencia no se tradujo nunca en un fortaleci-
miento de los planteles, y en cambio se volvió 
una doble vulnerabilidad a los derechos labo-
rales de alrededor de tres mil 500 maestros.

La curiosidad patronal incluso tocó a mu-
chas administraciones del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación que, salvo 
en un par de ocasiones en el pasado recien-
te se había puesto al frente de las demandas 
de los trabajadores del nivel. Los llamados 
trabajadores homologados (se identifican así 
porque alguna vez sus condiciones de traba-
jo se igualan con las del Instituto Politécnico 
Nacional), eran apenas un despachito en las 
oficinas de un sindicato que no los entendía y 
pocas veces les atendía.

Eso explica el que los pendientes del grupo 
magisterial se hayan acumulado durante la 
última década. Y el respaldo que los trabaja-
dores han encontrado de la nueva dirigencia 
de la sección 19 del SNTE es uno de los moti-
vos para que la protesta que inició hace unas 
semanas se haya fortalecido al grado de po-
derse convertir en el primer paro general de 
un nivel educativo público en Morelos desde 
aquél 2008, con la diferencia de que esta vez, 
los maestros tienen el apoyo de las dirigencias 
sindicales local y nacional.

El enojo de los trabajadores homologados 
en Morelos tiene fundamento, más de una dé-
cada han esperado que se cumplan derechos 
como la compactación de horas, la activación 
y regularización de plazas administrativas, 
la falta de nombramientos, la omisión en los 
procesos de asignación de horas adicionales, 
y el no reconocer las comisiones dictamina-
doras sin la esencia de los reclamos, que se 
aderezan también con malos tratos, autori-
tarismo y hasta corrupción en el manejo de 
plazas y nombramientos, de acuerdo con las 
denuncias de los trabajadores. De hecho, la 
colección de omisiones de los directivos del 
nivel ha abierto el espacio a asignaciones dis-
crecionales de horas, plazas y movimientos en 
las plantillas laborales que podrían favorecer 
malas prácticas.

En Xoxocotla (CBTA 8), el paro estalló hace 
veinte días y las autoridades estatales y fe-
derales no parecen dispuestas a atender las 
exigencias que los trabajadores de ese plantel 
comparten con el resto de los trabajadores 
de los subsistemas en Morelos. Si las cosas 
no se arreglan pronto, esta misma semana 
podrían empezar los paros generales en 18 
planteles más.

Para el SNTE, por cierto, la movilización 
de los homologados puede ser la muestra de 
fuerza sindical que requiere para que otras au-
toridades educativas locales, particularmente 
las del Instituto de la Educación Básica del Es-
tado de Morelos, midan el riesgo que significa 
mantener pendientes con el magisterio. Así 
que el líder de la sección 19 de la organización 
laboral, Joel Sánchez Vélez, se ha metido de 

lleno al apoyo a los homologados y con ello 
logra cumplir con dos necesidades: primero la 
representación efectiva de todo el magisterio 
del estado, y segundo, la demostración de que 
el sindicato ha revivido después de una década 
de administraciones prácticamente sometidas 
por la autoridad educativa.

El sindicato, por cierto, ha difundido los 
problemas que enfrentan los homologados 
por lo menos desde noviembre pasado. La 
información se volvió más abundante en las 
últimas semanas dada la desatención de las 
autoridades a las demandas de los trabajado-
res. A medida que la inconformidad ha llega-
do a su límite, la organización laboral puede 
estar regularmente tranquila, no tendrá que 
dar explicaciones enormes sobre las deter-
minaciones que tome en adelante y que, en 
el peor escenario llevarían a paros generales 
que afectaran a miles de estudiantes de ba-
chilleratos tecnológicos en el estado. El reto 
en todo caso es lograr que la ciudadanía en-
tienda el paro como una responsabilidad de la 
autoridad por sus omisiones. No será difícil, 
los morelenses conocen a los encargados de 
la administración y a sus maestros, y deben 
saber, o por lo menos pueden intuir las razo-
nes del conflicto. Históricamente, los padres 
de familia, los alumnos y la sociedad, suelen 
apoyar a sus maestros.

Las demás autoridades deben recordar 
aquello de las barbas del vecino, antes de que 
sea muy tarde.

@martinellito
martinellito@outlook.com

NUEVAS REGLAS

L

ALFA PEÑALOZA

El secretario general de la Sección 
19 del SNTE, Joel Sánchez Vélez, de-
nunció la falta de atención de las au-
toridades educativas hacia los proble-
mas de los docentes de los Centros de 
Bachillerato Tecnológico Agropecua-
rio (CBTAS), Centros de Bachillerato 
Tecnológico Industrial y de Servicios 
(CBTIS) y Centros de Trabajo Indus-
trial y Servicios (CETIS) y anunció 
movilizaciones que incluirían paros 
en los diecinueve planteles de estas 
modalidades en el estado.

Sánchez Vélez acusó a las autorida-
des federales y estatales de omisión, 
indiferencia y falta de capacidad a 
las demandas de los 3,500 docentes 
afectados. Advirtió que, de no aten-
der los reclamos, iniciarán acciones 
de movilizaciones y paros laborales.

El líder sindical advirtió que “des-
de hace más de diez años se ha venido 

exigiendo una serie de peticiones que 
se han planteado a las autoridades 
nacionales para darles solución a la 
problemática”, entre ellas la compac-
tación de horas, regularización de 
plazas de técnico docente a docente 
de carrera, activación de plazas admi-
nistrativas, agilización en la entrega 
de constancias de nombramientos, 
el respeto a las decisiones de las co-
misiones mixtas dictaminadoras, la 
promoción de docentes con igualdad 
de oportunidades y así como que se 
reconozcan las horas adicionales.

En conferencia de prensa, explicó 
que respecto a las comisiones mixtas 
dictaminadoras y atención a las bri-
gadas, no se ha tenido solución desde 
hace una década: "esta es una lucha 
por sus justas demandas y no descan-
saremos hasta lograr las respuestas 
a las exigencias de los trabajadores".

Explicó que a partir del lunes ini-
ciarán acciones de resistencia civil 
hasta obtener soluciones. Y reiteró 

que las autoridades son culpables de 
“omisión,  indiferencia y falta de ca-
pacidad a las autoridades… si no pue-
den dar respuestas, que se vayan".

El Profesor Seth Vladimir Melén-
dez Galicia, secretario de Trabajo y 
Conflictos del Nivel Medio Superior, 
destacó que las autoridades han sido 
omisas, como en el caso del CBTA 8 
de Xoxocotla que desde hace más de 
20 días iniciaron un paro de labores 
debido a las decisiones unilaterales 
de la directora frente a los dictáme-
nes previos de la comisión mixta dic-
taminadora.

Por su parte, Manuel Jesús Tzab 
Castro, representante del Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN) del SNTE, 
agregó que a nivel nacional se exi-
gen reuniones para proceder con los 
nombramientos, dado que muchos 
compañeros han sido excluidos de 
promociones durante años debido 
a la negligencia de las autoridades.

Ante la falta de respuesta oficial, 

el líder sindical Joel Sánchez Vélez 
declaró: “vamos a dar esta semana 
para que pueda haber alguna res-
puesta por parte de las autoridades 
federales, y si no, nos reuniremos con 
los secretarios generales. A partir del 
lunes, intensificaremos de manera 
más radical las acciones que vamos 
a emprender para que podamos te-
ner una solución favorable a todas 

estas añejas y legítimas demandas de 
nuestros compañeros y compañeras 
del nivel medio superior”. Además, 
anunció una estrategia escalonada 
de movilización, que incluirá paros 
laborales, con el objetivo de presionar 
a las autoridades y obtener una solu-
ción para los aproximadamente 3500 
docentes afectados en los sistemas 
educativos de Morelos.
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Seguiremos 
impulsando una 
agenda basada en 
las necesidades, no 
en ocurrencias: 
Jessica Ortega

Exconsejeros de 
Morena niegan 
desbandada en 
el partido

El PREP del Impepac 
costará 25 millones 

REDACCIÓN

En una gira de trabajo por los 
municipios de Emiliano Zapata, 
Zacatepec, Tetela del Volcán, Te-
palcingo y Atlatlahucan, Jessica 
Ortega, diputada federal de Mo-
vimiento Ciudadano, sostuvo re-
uniones con líderes de distintos 
sectores con el objetivo de con-
tinuar promoviendo una agenda 
legislativa que responda a las 
necesidades de Morelos.

La legisladora subrayó que, 
desde la Cámara de Diputados, 
los legisladores de la bancada na-
ranja han elevado la voz contra 
las injusticias ciudadanas y han 
promovido iniciativas y reformas 
en beneficio de los mexicanos.

Ortega resaltó ante los líderes 
municipales que Movimiento 
Ciudadano es el proyecto políti-
co que más ha crecido en el país 
y que, a través de una correcta 
aplicación del presupuesto, ha 
demostrado ser capaz de mejo-

rar las condiciones de vida de 
la ciudadanía y de llevar a cabo 
grandes proyectos, como lo son 
los gobiernos ciudadanos lidera-
dos por Samuel García en Monte-
rrey y Enrique Alfaro en Jalisco.

Por esta razón, exhortó a se-
guir colaborando con Movimien-
to Ciudadano para transformar 
a Morelos en un estado de pro-
greso, dando continuidad a una 
agenda legislativa que priorice 
los temas de mayor relevancia 
para los morelenses.

ANGÉLICA ESTRADA

Presupuestando un monto por 25 millones de pesos, 
autoridades del Instituto Morelense de Procesos Elec-
torales y Participación Ciudadana (IMPEPAC) lanzó la 
convocatoria para la licitación de empresas que ofrez-
can el servicio del Programa de Resultados Electorales 
Preliminares en la próxima jornada de votación.

La convocatoria se publicará este miércoles y el 
próximo 14 de febrero, se dará a conocer a la em-
presa ganadora, informó la consejera, Mayte Caza-
les Campos, quien dijo que se trata de un proceso 
transparente y donde se busca gastar solamente lo 
presupuestado.

“Ese es el tope de la licitación, vamos a buscar las 
mejores empresas y estaremos atentos a lo que ofrez-
can o requieran, aunque la idea es invertir lo que se 
tiene presupuestado”, dijo.

Agregó la consejera que las licitaciones se hacen, en 
lo local, de acuerdo con las fechas que dictó el Institu-
to Nacional Electoral (INE), organismo que ya aplicó 
la licitación y se publicó en periódicos de circulación 
nacional para revelar a la empresa ganadora; en Mo-
relos se realizará la misma mecánica.

El Programa de Resultados Preliminares (PREP), 
es un sistema de conteo que busca, el mismo día de 
la elección revelar a los virtuales ganadores de la 
contienda, de ahí la importancia de contar con dicho 
sistema y garantizar el respeto a los sufragios de los 
ciudadanos.

LA JORNADA MORELOS

Ex consejeros del partido Movi-
miento de Regeneración Nacional 
(Morena) en Morelos negaron que 
exista una desbandada de militan-
tes hacia otros partidos políticos 
y expresaron su apoyo a las can-
didatas a la presidencia y a la gu-
bernatura, Claudia Sheinbaum y 
Margarita González.

Además, anunciaron que respe-
tarán el resultado de las encuestas 
para alcaldías y diputaciones, aun 
si resultan ganadores gente exter-
na al partido. 

En voz de Cristóbal Vargas, ne-
garon que haya existido una des-
bandada de Morena para integrar-
se al Frente Amplio por Morelos, y 
abundó que María de la Luz Villa 
Figueroa, ex secretaria de organi-
zación del partido en el estado y 
Arnulfo Montes Cuén, no repre-
sentan a Morena y consideró que 

su salida es irrelevante dado que ya 
había un proceso de expulsión en 
contra de ambos.

Aseguró que el número de mi-
litantes que se fueron en ese mo-
mento no es relevante pues, de 
serlo, habrían influido realmente 
en las decisiones internas del par-
tido, explicó. 

“Reiteramos nuestro compromi-
so con las abanderadas por More-
na la doctora Claudia Sheinbaum 
Pardo a nivel nacional y la licencia-
da Margarita González Saravia, en 
el estado de Morelos”, dijo.

Asimismo, rechazaron cualquier 
pronunciamiento que atente con-
tra las candidatas, considerándolas 
portadoras del legado y las refor-
mas impulsadas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

Finalmente, hicieron un llamado 
a la unidad y a la vigilancia ante 
posibles intentos de desinforma-
ción que busquen obstaculizar el 
progreso del movimiento.

O Foto: Especial / cuartoscuro.com

O Ortega resaltó que Movimiento Ciudadano es el proyecto político 
que más ha crecido en el país. Foto: Especial
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Morelos necesita unidad

R El líder del 
STAUAEM , 

Carlos Alberto 
Ortega Ojeda . 

Foto: La 
Jornada 
Morelos

O Margarita González Saravia se reunió con Marcelo Ebrard. En sus redes sociales comentó: “tuvimos un 
diálogo muy productivo con el excanciller Marcelo Ebrard y con grandes líderes sociales de Morelos, 
coincidimos en que nuestro estado nos necesita unidos para afrontar la inseguridad y lograr un mejor lugar 
para todas y todos”. REDACCIÓN /  Foto: Especial

Toman 
secundaria 
técnica en 
Jojutla por falta 
de maestros

Administrativos de 
la UAEM bloquean 
acceso al Campus 
Chamilpa

HUGO BARBERI RICO

Debido a que un salón de clases 
lleva cinco meses sin la mayoría 
de sus profesores y ante la falta 
de solución por parte del Institu-
to de Educación Básica del Esta-
do de Morelos (IEBEM), padres 
de familia decidieron tomar la 
mañana de este martes las insta-
laciones de la Escuela Secundaria 
Técnica número 34 de la Unidad 
Habitacional José María Morelos 
y Pavón, de Jojutla.

Los afectados son 25 alumnos 
de primero “C”, quienes desde 
septiembre pasado que ingresa-
ron al ciclo escolar no cuentan 
con profesores de español, ma-
temáticas, historia, educación 
física y artes, visitaron dos veces 
al IEBEM y les prometieron que 
para el primer día de este mes lle-
garían dos mentores, pero no fue 
así, razón por la cual se decidie-
ron por realizar un movimiento 
de presión, con la toma de las ins-
talaciones del plantel educativo, 
informó Teresa Basave Saldaña.

“Lo único que estamos buscan-
do es que las autoridades educati-
vas vengan, nos den la cara, y nos 
traigan a los maestros porque es 
injusto que vayamos nosotros y 
estemos yendo constantemente 
a Cuernavaca, cuando ellos mis-
mos nos dijeron que este tipo de 
situaciones ellos la tendrían que 
venir a atender aquí…”, enfatizó 
Basave Saldaña.

Advirtió que permanecerían 
hasta que se presenten los nuevos 
docentes, “no con una promesa, 
sino hasta que veamos que ya es-
tán aquí con los maestros a cargo 
del grupo”.

Y así fue, poco antes de las 
8:00 horas del mismo martes 
llegó como representante del 

IEBEM, Juan Carlos Chávez 
García, quien aclaró que el com-
promiso de la institución fue 
mandarles a dos profesores pa-
ra las materias de matemáticas 
y español, entre el primero y el 
15 de los corrientes.

En la reunión con la autoridad, 
los padres de familia le increpa-
ron “el poco o nulo interés del 
IEBEM en la educación de los 
niños”, puesto que ya perdieron 
medio año escolar y aun ni siquie-
ra les aseguran que tendrán a los 
docentes, sino que les prometen 
el envío de solo dos y hasta el 15 
de febrero como plazo.

Después de una hora de diálogo 
no se llegó a ningún acuerdo, así 
que los padres mantendrán la es-
cuela cerrada hasta que les lleven 
a los nuevos maestros. Hasta el 
cierre de la edición, permanecía 
la toma.

Antonio Real Hernández, di-
rector del plantel, confirmó la 
falta de profesores desde el ini-
cio del ciclo escolar, sin embargo, 
aclaró que desde el inicio informó 
al IEBEM de la situación, el que a 
principios de este 2024 a los pa-
dres de familia se les prometió 
que el primero de febrero actual 
ya tendrían los nuevos docentes, 
“pero no han llegado”.

Recordó que tenía obligación 
de permanecer cerca de la escue-
la “…y no tenemos más injerencia 
que informar, informar e infor-
mar y ya esperar una respuesta 
de la autoridad”.

Agregó que la escuela seguirá 
trabajando y tiene diversos even-
tos programados, como la visita 
de primarias para la semana en-
trante, un evento de “soberanía 
alimentaria” en su quinta ver-
sión, ayer mismo sería enviado un 
equipo de alumnos a un evento 
deportivo estatal de voleibol. 

ALFA PEÑALOZA

El Sindicato de Trabajadores 
Administrativos de la Univer-
sidad Autónoma del Estado de 
Morelos (STAUAEM) cerró por 
horas el acceso al campus Cha-
milpa de la institución como una 
medida de presión en las nego-
ciaciones contractuales y salaria-
les que mantiene con la rectoría.

Se esperaba que esta semana 
las negociaciones concluyeran 
con una reunión entre ambas 
partes, en la que se revisarían 
propuestas y se tomaría una 
decisión con respecto al estalla-
miento de huelga, sin embargo, 
durante su asamblea, los traba-
jadores administrativos optaron 
por cerrar el acceso a la universi-
dad para denunciar lo que, a su 

parecer es una falta de avance en 
las negociaciones.

El cierre se prolongó durante 
algunas horas, durante las cua-
les no se permitió el acceso a na-
die. Los estudiantes y docentes 
solo tenían permitido evacuar 
las instalaciones cada quince 
minutos, mientras los trabaja-
dores sindicales expresaban su 
descontento con la propuesta de 
la administración: un aumento 
del 4% directo al salario y 2% 
en prestaciones. El monto es  
considerado insuficiente por los 
administrativos, muchos de ellos 
con percepciones por debajo del 
salario mínimo, problema que no 
se superaría con el incremento 
ofrecido por la administración 
central.

El líder sindical, Carlos Alber-
to Ortega Ojeda, intervino para 

calmar la situación y alentar 
la reapertura de las puertas y 
aunque estas fueron finalmente 
abiertas, las clases y actividades 
se suspendieron por el resto de 
la tarde.

"Ahorita estamos liberando 
las puertas, ya hicimos la mani-
festación y mañana tendremos 
temprano reunión con la recto-
ra para arreglar este asunto", 
comentó Ortega Ojeda antes 
de dirigirse a una audiencia con 
una jueza para proseguir con las 
negociaciones. Indicó que, mien-
tras tanto, la asamblea sindical 
continuaría en curso hasta su 
regreso. Añadió que espera que 
en la próxima reunión se llegue 
a un acuerdo entre las partes 
que evite la huelga y mejore las 
condiciones salariales de los ad-
ministrativos.
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Mañana, tarde y noche y yo feliz
los 7 días de la semana
(Segunda parte)

Q Mi entrevista a 
Elena Garro. Foto: 
Francisco Gómez 
(El Universal) 

LYA GUTIÉRREZ QUINTANILLA

n este breve repaso de lo que fue mi 
vida como periodista, me ayudó el 
tener oriundez morelense. En una 

ocasión busqué en su casa de Cuautla a 
don Mateo Zapata y lo encontré. Hijo 
menor del Caudillo del Sur, era un gran 
viejo, emanaba dignidad y fuerte perso-
nalidad. Al solicitarle una entreviste, me 
preguntó: “¿quiénes fueron tus abuelos? 
Cuando le dije, me respondió: “sí eres de 
aquí, pasa y platicamos”.      

Y así fueron pasando los años. Pocas 
veces pude asistir a festivales en las es-
cuelas de mis hijos, siempre trabajando 
ya sea en giras estatales, federales o pre-
sidenciales, así es que cuando mis hijos 
en patines o a pie bajaban por mí al pe-
riódico en las tardes y al llegar me veían 
inmersa escribiendo a máquina, enten-
dían por qué no podía ir a sus escuelas. 
José Luis “El Negro” Rojas, entonces 
jefe de redacción del Diario, eficiente e 
implacable me decía de manera correc-
ta pero delante de ellos para que no les 
quedara ninguna duda: “todavía le falta 
una nota señora”. Trabajaba yo los siete 
días de la semana. 

En esos tiempos seguía reporteando 
para dos periódicos y era tal mi compro-
miso por cumplir que al escuchar una 
sirena de bomberos a medianoche, en 
pants y tenis subía a mi coche y seguía 
el ulular hasta dar con el incendio. Lo 
pasaba aunque fuera para la 2ª. edición 
de Excélsior. Mientras tanto, volví a ver 
en Cuernavaca a viejos, grandes y que-
ridos personajes algunos cercanos a mi 
familia. Con todos ellos, me reencontré 
feliz y fueron grandes amigos míos hasta 
su muerte. 

Entre ellos, el gran escritor Ricardo 
Garibay, qué maravilla escucharlo ha-
blar, fue maestro y amigo que al dedicar-
me su libro “La Casa que arde de noche”, 
al despedirse al final de su última clase 
-el cáncer ya no le permitió seguir-  me 
dijo: “Lya se escribe con i, no con y”, por 
cierto al escribir su dedicatoria, cerró el 
libro y me dijo lo lees en tu casa y créan-
me ha sido una de las dos mejores dedi-
catorias que me han escrito en mi vida. 

Vlady el gran pintor hijo del último 
trotskysta en México, él sabía que se 
moría, un día me llama para despedir-
se de mí. De pronto me preguntó: “¿has 
visto a Jorge?” (Carrillo Olea) –Poco-, 
le respondí. -Vive en la CDMX-. “No lo 
dejes de ver, es un hombre bueno y ha 
sufrido” y desde estas líneas les confieso 
que he cumplido feliz su recomendación 
con mucho cariño, respeto y amistad; el 
embajador don Gustavo Petricioli, ami-
go desde su juventud de mi padre. Y el 

gran escultor Víctor Manuel Contreras 
que fue muy cercano a mi tío Antonio 
hermano de mi mamá, pasó un día a la 
redacción del Diario y sin preguntar, me 
tomó de la mano y me dijo: “Vamos a 
Chilpancingo, ya le avisé a tu director 
que vienes conmigo están destruyendo 
allá una obra mía. Acompáñame por 
favor”. Pude así ver su dolor al contem-
plar como abrían con soplete el rostro 
de su escultura. En fin, todos me hacían 
partícipe a su manera de importantes 
reportajes. Otro día, platicando en su 
estudio con el gran navegante y antro-
pólogo Santiago Genovés, sin decirme 
nada, marca un teléfono y lo escucho de-
cir: “Santiaguito” (Ramírez, el Padre del 
Psicoanálisis en México y autor del libro 
Infancia es destino, entre otros), “aquí 
frente a mí está mi buena amiga Lya, 
sobrina de Jacqueline González Quin-
tanilla que conocimos en la Embajada 
de México en Francia. ¿Te acuerdas? Es 
periodista y si estás de acuerdo, va para 
allá a conversar contigo.” Colgó y yo salí 
rumbo a su casa. 

Ya estaba muy enfermo. Pasamos a 
su despacho, él recostado en el diván 
de sus pacientes respondía, yo pregun-
tando desde su sillón: “todos portamos 
máscaras Lya, todos, menos los locos 
y cuando soñamos, de otra manera no 
podríamos vivir en sociedad”. Al despe-
dirme posó de pie con su bata escocesa 
para que yo lo fotografiara, de frente y 
de perfil. Me platicó de su hija Elisa, una 
de las esposas del gran pintor Francisco 
Toledo y de su nieta Laureana Toledo, 
así que cuando poco después falleció y 
Proceso sacó el día domingo, “su última 
entrevista concedida a un medio 14 años 
antes”, yo los sorprendí publicando, el 
lunes, un día después, en El Universal del 
que ya era yo corresponsal en Morelos 
su reciente entrevista con las dos fotos 
que le tomé.

Años después, en un encuentro con 
el gran periodista don Julio Scherer, al 
saludarlo le pregunté con respeto y ad-
miración: -Qué tal don Julio, ¿se acuerda 
de mí?- él, con una espléndida sonrisa 
me contestó: “Quisiera no acordarme 
doña Lya”. Luego añadió: “Bien por esa 
entrevista”. Y qué decir de mi encuentro 
con doña Elena Garro tan pronto llegó a 
Cuernavaca, ayudada por Paco su sobri-
no, y por la cual luego de publicarla en El 
Universal obtuve un premio estatal. Fue 
una delicia escucharla con su hermana 
Deva platicar. Comentarios muy de Ele-
na. “Si Stalin hubiera vivido, jamás ha-
bría permitido la traición de Gorbachov, 
mira que acabar con la Unión Soviética”, 
fueron momentos deliciosos que me pa-
searon por su querida Iguala y su vida en 
París. Y seguimos después.

RECORDAR ES VIVIR

E

O El próximo domingo podríamos ver al primer equipo bicampeón de los últimos 18 
años. En la foto, el quterback de los Chiefs, Patrick Mahomes. Foto: NFL Media / fotos 
NFL en X

Once datos 
curiosos del 
Super Bowl LVIII
JORGE IGLESIAS CERVANTES

Patrick Mahomes y Brock Purdy cursaban 
la primaria la última vez que un equipo ganó 
dos Super Bowls de manera consecutiva.

Esto se dio cuando Nueva Inglaterra ven-
ció a Filadelfia el 6 de febrero de 2005, para 
asegurar su segundo título consecutivo en el 
Super Bowl XXXIX; y en esa ocasión el coach 
Andy Reid, hoy encargado de los Chiefs de 
Kansas City, estaba en la banca de los Eagles, 
que perdieron 24-21.

Este 2024, Reid, Mahomes y los Chiefs 
tienen la oportunidad de terminar con la 
racha más larga sin que un equipo obtenga 
dos Super Bowls de manera consecutiva en la 
historia de la NFL. Hubo ocho bicampeones 
durante los primeros 39 Super Tazones, pero 
ninguno en los últimos 18.

Hace 19 años que Kyle Shanahan terminó 
su primera temporada como coach asistente 
con los Tampa Bay Buccaneers. Y después 
vio como su papá, Mike, ganaba dos Super 
Bowls de manera consecutiva (1997-98), co-
mo head coach de los Denver Broncos; pero 
si el joven Shanahan obtiene la victoria en 
el Super Bowl LVIII este domingo, ambos se 
convertirían en la primer pareja padre-hijo 
de la historia que obtiene un triunfo en el 
Super Tazón.

El papá del corredor estelar de los 49ers 
de San Francisco, Christian McCaffrey, de 
nombre Ed, era uno de los receptores de 
esos Broncos bicampeones; y también ganó 
otro anillo cuando era parte del roster de los 
49ers que se coronó en 1994, cuando Mike 
Shanahan era coordinador ofensivo de San 
Francisco. 

 
¿Podrán los Shanahans y los McCaffreys 
obtener otro super logro esta semana?

 
Seguramente no, si Chris Jones y la gran 

defensiva de los Chiefs mantiene su fuerza. Y 
eso daría a Mahomes su tercera victoria en el 
Super Bowl, algo que solo han logrado Tom 

Brady (siete); y los integrantes del Salón de la 
Fama Terry Bradshaw (cuatro), Joe Montana 
(cuatro) y Troy Aikman (tres).

Por eso hay que preparar las botanas, co-
mida y bebidas, para unirse a los más de 100 
millones de aficionados que verán el juego vía 
la cadena CBS.

 
El Super Bowl LVIII ha llegado y estos 
son 11 datos que considerar.

 
1.   Desde que se inauguró el estadio Alle-

giant en Las Vegas en 2020, Chiefs y 49ers 
tienen marca combinada de 5-0 en el. Kansas 
City está 4-0, incluida su victoria sobre los 
Raiders en la semana 12 de la actual tem-
porada. Los 49ers, por su parte, ganaron 
su único duelo de temporada regular en el 
estadio, una victoria de 37-34 sobre Las Ve-
gas en tiempo extra, en la semana 17 de la 
temporada 2022.

2.   Once es el número de ocasiones que el 
tackle de los 49ers, Trent Williams, ha sido 
nominado al Pro Bowl antes de jugar el que 
será su primer Super Bowl. Solo otros juga-
dores han pasado por una situación similar. 
Los integrantes del Salón de la Fama Champ 
Bailey (12), Bruce Matthews (12) y Reggie 
White (11), participaron en tantas ediciones 
del Pro Bowl antes de jugar su primer Super 
Tazón.

3.   Patrick Mahomes, quien tiene 28 años, 
se convertirá en el más joven quarterback 
en ser titular en cuatro Super Bowls, dos 
años más rápido que el más joven previo: 
Tom Brady, 30 años en el 2007. El jugador 
se unirá a Brady y el integrante del Salón de 
la Fama, Troy Aikman, como los únicos ma-
riscales de campo que ganaron tres Super 
tazones antes de cumplir 30 años. 

 
Mañana continuaremos presentando más 

datos curiosos del Super Bowl LVIII.

Síguenos en nuestras redes sociales: Re-
vista End Zone en Facebook y @EndRevista 
en X.
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Ejidatarios de 
Cuernavaca 
promueven 
rehabilitación de 
carretera

Por veda electoral, 
suspenden ingreso a 
Jóvenes Construyendo el 
Futuro

ROBERTO ABE CAMIL*

a semana pasada, La Jorna-
da Morelos dio una amplia 
cobertura al cincuentenario 

del Palacio de Cortés como mu-
seo, lo señaló como el monumen-
to histórico y cultural de carácter 
civil más importante en la enti-
dad. El INAH a su vez organizó 
el 1 de febrero pasado una mesa 
redonda con ex directores del re-
cinto y anunció un programa de 
actividades para conmemorar la 
efeméride. No pocas columnas 
incluyendo este espacio, tam-
bién han destacado la historia e 
importancia de la casona cons-
truida por Cortés para ser sede 
de su marquesado y residencia de 
su familia.

Desafortunadamente en More-
los hemos perdido la capacidad 
de asombro ante los excesos de 
cualquier naturaleza, a las breves 
jornadas de jubiló por la conme-
moración de cinco décadas del 
mencionado museo, añadimos 
la funesta noticia de la eminente 
consumación de un grave aten-
tado al patrimonio cultural de 
México, a su memoria histórica 
y a la identidad y orgullo de los 
morelenses.

Resulta que diversos medios de 
comunicación locales han repro-
ducido las declaraciones de Fran-
cisco Maya, líder o miembro de 
la Asociación de Artesanos y Pla-
teros de Cuernavaca anunciando 
con bombo y platillo que la “plaza 
de los plateros” será remodelada 
por el gobierno del estado. Los 
miembros de esta Asociación 
son quienes de manera impune y 
anárquica invadieron la plaza sur 
del Palacio de Cortés en la déca-
da de los noventa con la compla-
cencia del entonces presidente 
municipal Luis Flores Ruíz. A 
partir de entonces los comer-
ciantes de plata, artesanía que 
no es ni explotada ni elaborada 
en Cuernavaca, tal como sucede 
por ejemplo en Taxco, han hecho 
de un espacio público y cataloga-
do como monumento su centro 
de operaciones. Arrebatando así 
a cientos de miles de cuernava-
censes y turistas una plaza, que 
han convertido en un referente a 
la anarquía urbana, como si nues-
tro centro histórico mereciera 

otro más. A todo lo anterior se 
suma, que han también copado 
la famosa estatua del “Morelotes” 
obra de Juan Fernando Olaguíbel 
y principal monumento en estas 
tierras al prócer que da su nom-
bre a nuestra entidad federativa.

Desafortunadamente a lo lar-
go de todo este tiempo, ninguna 
autoridad de ningún orden de go-
bierno ha hecho algo por reubi-
carlos, los plateros justifican sus 
acciones al margen de la ley, afir-
mando a que tienen el Derecho a 
ganarse el pan de manera honra-
da. En efecto tienen el Derecho 
a ganarse el pan, a llevarlo a sus 
casas, a lo que no tienen Derecho 
es a cometer el delito de despojo 
en agravio del patrimonio de la 
nación y de la sociedad morelense 
y mexicana.

Francisco Maya, triunfalista 
afirmó que ya están al 80% de la 
gestión para arrancar las obras y 
que van a rehabilitar la plancha 
y techado beneficiando a más de 
200 locatarios!

Imagine Usted, van a reempla-
zar el suelo original por una plan-
cha, además de poner un techo en 
una plaza que corresponde a un 
monumento escultórico y junto a 
un inmueble de la primera mitad 
del siglo XVI. Sin lugar a dudas, 
esto consumará el delito y ha-
bremos perdido nuestra plaza y 
monumento para siempre.

Lo más asombroso del caso, 
es que las obras serán auspicia-
das por la Secretaria de Desa-
rrollo Económico y del Trabajo 
(SDEyT), cuya titular Cecilia Ro-
dríguez González, es un magnifi-
co perfil, mujer de extraordinaria 
preparación, probablemente lo 
mejor del gabinete estatal. Por 
ende, resulta extraño que Cecilia 
avale un atentado de tal natura-
leza.

La esperanza es que las auto-
ridades estatales no privilegien 
a la política por encima del Dere-
cho y que el bien de unos cuantos 
que han hecho del chantaje una 
justificación a sus actividades, 
prevalezca sobre el interés y el 
patrimonio de una ciudad y sus 
habitantes, al final del día queda 
la reflexión de que, por encima 
de la ley, no hay poder alguno, ni 
nada, ni nadie.

*Escritor y cronista morelense.
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Productores de Santa María 
Ahuacatitlán y San Antonio, 
en Cuernavaca, promueven la 
construcción de la carretera, 
hoy camino de terracería, que 
une a las colonias Lagunilla y la 
Unión, en el suroeste de Cuer-
navaca; para ello, se reunieron 
con el alcalde de Cuernavaca Jo-
sé Luis Urióstegui Salgado, y el 
secretario de Gobierno de Mo-
relos, Samuel Salgado, a fin de 
revisar el proyecto que requiere 
atención de temas legales y pre-
supuestales.

Pese a su cercanía, las dos co-
lonias están separadas por una 

barranca y sólo las comunica 
un delgado camino de terrace-
ría que limita no sólo el tránsito 
ciudadano, sino también el de la 
producción de viveros y campos 
agrícolas ubicados en la región 
poniente del municipio.

La propuesta que abanderan 
los ejidos de Santa María, enca-
bezado por Francisco Orihue-
la, y San Antonio, por Mauricio 
Fragoso, contempla la construc-
ción de la carretera con la que 
se beneficiaría la comunicación 
entre las colonias Nueva Santa 
María, La Unión en sus dos sec-
ciones, Jardines del Edén, Nue-
va Tenochtitlán y Alta Palmira, 
ya en el municipio de Temixco. 
Y conectaría, además, con la 

avenida Subida a Chalma.
En la reunión de presentación 

del proyecto estuvieron el titu-
lar de la Delegación Mariano 
Matamoros Orive, Rafael Fran-
co Tavira; el director general de 
Asuntos Constitucionales y Am-
paro, Santiago Núñez Flores; y 
Orlando David Estrada Díaz, di-
rector de Asuntos Multidiscipli-
narios de la Consejería Jurídica, 
respectivamente.

La propuesta es una de las al-
ternativas viales para la comu-
nicación de la zona poniente de 
Cuernavaca, ciudad que ha visto 
limitado su crecimiento hacia 
esa parte de su territorio por 
condiciones legales, ecológicas 
y de comunicación terrestre.

CLARA VIVIANA MEZA

Denisse Molina, directora 
estatal del programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro, infor-
mó que en este próximo proceso 
electoral se cerrará la platafor-
ma, por lo que durante la jorna-
da no podrán inscribirse nuevos 
candidatos, sin que esto afecte la 
entrega de los depósitos banca-
rios de quienes ya forman parte 
de la iniciativa. 

En entrevista, la funcionaria 
detalló que esa es la única reper-
cusión que van a tener los jóve-
nes, quienes van a seguir reci-
biendo sus recursos y los centros 
de trabajo que están en proceso 

de supervisión van a continuar 
las visitas de verificación y su-
pervisión de los mentores por-
que son centros que se registra-
ron previo a la veda electoral, 
pero no habrá registros nuevos, 
ni de aprendices ni de ofertantes 
de trabajo hasta el mes de julio.

“En el caso de jóvenes no se va 
a adelantar recurso porque final-
mente es una beca que se tienen 
que ir ganando cada mes, enton-
ces, pues ni modo que no hagan 
su capacitación tres meses. Sólo 
no va a haber publicidad ni re-
gistros. Los jóvenes que ya están 
inscritos y los centros continúan 
su proceso normal que marcan 
las reglas de operación”, explicó.  

Asimismo, añadió que “afor-
tunadamente”, a través de la 
tarjeta del Banco del Bienestar 
hay un mayor control de parte 
del programa, ya que el depósito 
se hace de manera directa para 
evitar intermediarios, por lo que 
constantemente se está revisan-
do que los jóvenes reciban sus 
pagos en su totalidad, mediante 
operativos que se están “refor-
zando mucho”. 

“En cuanto empiece la veda 
electoral, en cuanto nos den la 
indicación a nivel nacional, en 
ese momento vamos a recibir 
como todos los años un memo-
rando, un oficio y cerramos el 
programa hasta que termine 
todo el proceso”, abundó. O Foto: Roberto Abe Camil



Zafra
Los maestros sí son 

capaces de aguarle la 
fiesta a más a de uno, 
sobre todo ahora que 
vienen las encuestas…
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ANGÉLICA ESTRADA 

Las Secretarías de Salud federal y estatal, con-
firmaron el primer deceso del 2024 por Covid 19 
en Morelos, además de la hospitalización de seis 
personas, cuatro hombres y dos mujeres por el 
padecimiento.

El deceso es de una mujer de 79 años de edad, 
del municipio de Cuernavaca; la paciente no conta-
ba con ninguna vacuna contra el coronavirus por 
lo que al contagiarse de la enfermedad, fue hospi-
talizada en una clínica del Instituto Mexicano del 
Seguro Social donde lamentablemente falleció.

Los datos del reporte epidemiológico de la se-
mana cinco del año, informan también del aumen-
to en los contagios, al registrarse actualmente 15 
casos nuevos, mientras que la semana anterior se 
confirmaron nueve casos.

En Morelos, desde el mes de marzo del 2023, 
no se tenía registro de defunciones; en dicho mes 

ocurrieron, según la última actualización de la 
autoridad federal, cuatro decesos por coronavirus. 
Hasta entonces, la entidad había registrado un 
total de 5 mil 422 fallecimientos.

En ese mismo año, la Secretaría de Salud infor-
mó que en la entidad se habían estudiado 404 mil 
574 personas, de las cuales se confirmaron 102 mil 
694 con COVID-19.

La influenza también va al alza y registra 4 
decesos 

En las últimas semanas, la influenza también 
ha registrado un incremento en los contagios; ac-
tualmente son 42 casos confirmados y se reportan 
cuatro decesos, de acuerdo con información de los 
Servicios de Salud Morelos (SSM).

Para ambas enfermedades existen vacunas que 
aminoran los síntomas, por ello los especialistas 
exhortan a la población a acudir a centros médicos 
y módulos especiales para recibir las dosis.

La aplicación de los protocolos como guardar 
las sanas distancias, usar cubrebocas, lavarse 
constantemente las manos y utilizar gel antibac-
terial con una base del alcohol al 70 por ciento, es 
lo recomendable.

La Secretaría de Salud reiteró a través de un 
comunicado que la red hospitalaria de Servicios 
de Salud de Morelos (SSM) cuenta con disponibi-
lidad para atender a las y los pacientes positivos 
al virus de Covid-19.

Y recomendó en caso de pertenecer a los grupos 
de alto riesgo o no cuenten con ninguna dosis de 
vacuna, deben acudir a inmunizarse a la unidad 
que corresponda, ya que la vacuna los protege de 
un cuadro grave de la enfermedad.

Además, sugiere “usar cubrebocas si tienen sin-
tomatología, al estar en espacios cerrados y con 
poca ventilación; aunado a ello, cubrir nariz y boca 
al toser y estornudar con un pañuelo desechable o 
antebrazo; y lavarse las manos con agua y jabón, 
frecuentemente”.

Covid cobra la primera 
vida en 2024

Influenza y Covid alejan a 
profesores de las aulas

Autoridades de Salud reconocieron también ya cuatro decesos por 
influenza en lo que va del año

ALFA PEÑALOZA

La sección 19 del SNTE, recono-
ció que ha habido un brote de enfer-
medades respiratorias, incluyendo 
casos de COVID-19 e influenza, en 
varias escuelas del estado que ha 
aumentado el número de licencias 
médicas solicitadas por los docentes 
de Morelos.

"Se han presentado ausencias 
en las escuelas debido a que varios 
compañeros han dado positivo en 
COVID e influenza", explicó el secre-
tario general, Joel Sánchez Vélez y 
aunque reconoció que no se dispone 
de datos exactos sobre el número de 
incidentes, en las últimas semanas se 
han reportado más de 50 casos de 
maestros afectados, principalmente 

de la zona metropolitana como Cuer-
navaca, Jiutepec y Temixco.

El líder sindical mencionó que, en 
el caso de los profesores, el proto-
colo consiste en asistir a la unidad 
médica del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales para los Trabaja-
dores del Estado (ISSSTE) que les 
corresponde, o a un centro médico 
particular si se sienten mal. Ahí se 
les realizarán los estudios perti-
nentes y se generará la incapacidad 
médica necesaria. A los estudiantes 
se les recomienda simplemente no 
asistir a la escuela si se sienten mal.

Aunque el uso del cubrebocas no 
es obligatorio, recomendó su uso 
como medida preventiva e instó a 
seguir los protocolos de salud esta-
blecidos anteriormente por las auto-
ridades de salud pública, incluyendo 

filtros de detección en la entrada de 
las escuelas y la exclusión de estu-
diantes que presenten síntomas.

Enfatizó la necesidad de revisar 
qué está sucediendo con la autoridad 
educativa para tomar medidas que 
minimicen el impacto en maestros, 
niñas, niños y adolescentes.

Denuncias de maltrato 
psicológico por parte de 
docentes 

Por otro lado, en relación con la 
preocupación acerca de la presun-
ta incidencia de casos de maltrato 
psicológico por parte de docentes en 
Yautepec y Jiutepec, donde actual-
mente está en curso una investiga-
ción sobre al menos dos docentes, el 
Sánchez Vélez informó que el sindi-

cato no cuenta con datos concretos 
al respecto. No obstante, reiteró el 
compromiso del sindicato con una 
educación pública de calidad y ca-
lidez, conforme al artículo tercero 
constitucional. Además, enfatizó que 
los maestros están preparados para 
ofrecer una atención adecuada a los 
alumnos, y subrayó que el sindicato 
no respalda conductas indefendibles.

El profesor Sánchez Vélez asegu-
ró que se llevará a cabo una revisión 
exhaustiva para corroborar esta in-
formación y destacó la disposición 
del sindicato para investigar cual-
quier denuncia de maltrato y tomar 
las medidas correspondientes para 
proteger el bienestar de los alumnos 
y garantizar un ambiente educativo 
seguro y propicio para el aprendi-
zaje.

O Foto: Crisanta Espinosa Aguilar/ cuartoscuro.com


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



